

## Ulcera de Martorell

GERALDO D'ELIA GALLICCHIO

Hospital Nossa Senhora Saude, Caxias do Sul  
(Brasil)

Hemos tenido ocasión de observar y curar un caso grave de Ulcera de Martorell, con todas las características clínicas que este autor describió en su primer artículo en 1945.

La Ulcera hipertensiva o Ulcera de Martorell se caracteriza por:

1. Su localización en la cara ántero-externa de la pierna y en la unión del tercio medio con el tercio inferior.
2. Su simetría.
3. Existir hipertensión e hiperoscilometría en los miembros inferiores.
4. Coincidir con hipertensión diastólica.
5. Existir dolor en posición horizontal, al contrario de las úlceras flebostáticas.

6. Ser más frecuente en mujeres, que toleran bien su hipertensión.

Todos estos signos y síntomas se daban en la enferma que vamos a describir.



Fig. 1. Ulcera de Martorell o Ulcera hipertensiva. Obsérvese la simetría y la localización típica, en un caso de una mujer de 76 años de edad, hipertensa.

Se trata de una mujer de 76 años de edad. Tiene como antecedentes: cataratas y artrosis lumbar. Hace años que padece hipertensión arterial diastólica, que tolera perfectamente. Por el contrario, se queja de intenso dolor en las piernas, insoportable por la noche, que le obliga a dormir sentada con las piernas colgando, motivo por el cual aparecen hinchadas. Presenta una úlcera en cada pierna; necróticas, infectadas y rodeadas de una zona purpúrica. La localización y simetría son típicas de la Ulcera de Martorell.

Se aprecia hipertensión diastólica e hipertensión e hiperoscilometría en los miembros inferiores. Todos los pulsos están presentes.

Con antibióticos locales y calmantes conseguimos que duerma en posición horizontal durante la noche, con lo que se consigue que desaparezca el gran edema que padecía, adquiriendo las úlceras el aspecto de la figura 1.

Después de practicarle simpatectomía lumbar bilateral desaparece el dolor y cambia el aspecto de las úlceras. Al mes de la operación las úlceras ofrecen excelente aspecto, mostrando un tejido de granulación sano.

Se le practican injertos de Thiersch y a los pocos días está curada por completo de sus úlceras.

Alta de la clínica, advirtiéndole que debe controlar su hipertensión.

#### RESUMEN

Se comunica un caso de Ulcera de Martorell, curada por simpatectomía lumbar e injerto.

#### SUMMARY

A case of Martorell's Ulcer is reported. After lumbar sympathectomy and skin graft the ulcers healed completely.